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Na quinta-feira, a massa de ar
mais frio e seco manterá a condi-
ção de tempo estável em todo o
Paraná. Por ser uma forte massa
de ar frio, as temperaturas míni-
mas serão rigorosas entre o perí-
odo noturno e o amanhecer e,
apesar do predomínio de sol em
grande parte do Estado, as tem-
peraturas máximas não devem se
elevar muito, caracterizando as-
sim um dia de frio intenso sobre o
Paraná. As condições atmosféri-
cas também serão favoráveis
para a ocorrência de geadas am-
plas sobre o Estado.

KEVIN CAPOBIANCO

Máxima 11 graus e mínima
-2 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Paranaguá.

Curitiba

PÁGINA 14

Saúde retoma cronograma de primeira
dose e vacina os nascidos em 1985

DANIEL CASTELLANO / SMCS

A previsão é imunizar nesta quinta cerca de 15 mil pessoas entre 35 e 36 anos

PÁGINA 9

Pedágio é o tema mais importante do segundo semestre, aponta Romanelli

O horário de atendimento será das 10:00
às 16:00 horas atendendo as pessoas

com idades entre 34 e 33 anos completos

DIVULGAÇÃO

Campina Grande do Sul

Vacinação nesta quinta-feira
29/07 contempla a população

de 34 e 33 anos ou mais

Rio Branco do Sul

SEMED anuncia redução
de quase R$ 1 milhão na

contratação de transporte escolar

PÁGINA 8

PÁGINA 5

A redução mensal é de 40 mil km, o que corresponde
a mais de 5 viagens de ida e volta

DIVULGAÇÃO

PÁGINA 5

PÁGINA 4

Seguem as obras da segunda fase
da duplicação da Avenida Maringá

Pinhais

PMP

Provopar pede sua ajuda
nesse inverno!

A terceira e última fase da duplicação já está
em andamento e é realizada em dois trechos

PÁGINA 4

DIVULGAÇÃO

A Campanha do Agasalho está coletando
doações em diversos locais da cidade
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Câmara economiza R$ 588 mil ao ano
em contratos para limpeza e clipping

RODRIGO FONSECA/CMC

A proposta busca garantir o acesso à cultura, mas também gerar recursos para
os artistas que estão impedidos de expor suas obras por conta da pandemia

Curitiba pode ter Circuito
Municipal de Artes Visuais

O CMAV será organizado por instituições privadas, artistas e seus parceiros, e poderá gerar
remuneração aos profissionais, dependendo do acordado com os estabelecimentos privados

RODRIGO FONSECA/CMC

ercorrer um itinerário
para conhecer as

obras de artes visuais de ar-
tistas curitibanos que estão
em escolas, centros culturais
e universidades. Esta é a pro-
posta do Circuito Municipal
de Artes Visuais (CMAV), que
pode ser implantado na cida-
de por meio de um projeto de
lei que tramita na Câmara
Municipal de Curitiba (CMC)
e está sob a análise das comis-
sões permanentes da Casa.

Protocolada em abril pelo
vereador Marcos Vieira, a ma-
téria prevê que o circuito tam-
bém seja implantado de for-
ma virtual, através de vídeos
sobre cada artista e suas
obras. O CMAV será organi-
zado por instituições priva-
das, artistas e seus parceiros,
e poderá gerar remuneração

P aos artistas plásticos, depen-
dendo do acordado com os
estabelecimentos privados.

Conforme o autor, o pro-
jeto tem a intenção de garan-
tir acesso à cultura para toda
a população, levando reco-
nhecimento às obras de artis-
tas da terra, suas histórias e
sua compreensão por meio da
arte.

"A pandemia foi um even-
to que demonstrou duas faces
para a cultura: o quanto foi
fundamental para a saúde
mental de famílias inteiras,
mas também revelou a falta
de atenção com a classe ar-
tística."

Na justificativa, Marcos
Vieira recorda que os artistas
foram os que mais perderam
espaço para a divulgação de
seus trabalhos na pandemia e

não foram beneficiados por
planos de contingência, a cur-
to e médio prazo, enquanto
aguardam a possibilidade de
retorno de suas atividades.
Ele cita pesquisa divulgada
pelo Observatório Itaú Cultu-
ral, que apontou o fechamen-
to de 458 mil postos de tra-
balho formais e informais,
entre 2019 e 2020.

"Notadamente, ainda não
se tem certeza de quando as
exposições, espetáculos e de-
mais eventos da cultura retor-
narão ao ritmo anterior à pan-
demia. Por isso, o projeto de
lei também prevê que o Cir-
cuito Municipal de Artes Vi-
suais possa ser no formato
virtual, por meio de arquivos
de vídeos produzidos sobre
cada obra e artista", comple-
ta.

A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) obteve uma econo-
mia média de 27,5% nos dois processos licitatórios realizados
em 2021, cujos resultados foram homologados neste mês. A
primeira das contratações, para limpeza e conservação do Legis-
lativo, foi arrematada pela empresa Obra Prima S/A Tecnologia e
Administração de Serviços, por um valor anual de R$
1.303.546,32. Nesse caso, o preço final ficou 30% abaixo do
limite máximo estipulado no edital 1/2021, que era de R$
1.859.203,56. Com duração de 12 meses, o contrato inclui os
serviços de higienização, secretaria, auxiliar de jardinagem, co-
peira, encarregado, auxiliar de serviços gerais, servente, limpa-
dor de vidros, garçom e recepcionista de eventos. A empresa
também irá fornecer todos os produtos, uniformes, materiais,
utensílios e equipamentos necessários ao trabalho.

Em um mês, Brasil registra queda de
40% em casos e óbitos por Covid-19

A vacinação contra a Covid-19 está em ritmo acelerado no
Brasil. São mais de 96 milhões de brasileiros com, pelo menos,
a primeira dose da vacina no braço. Os resultados refletem na
queda de mais de 40% no número de casos e de óbitos pela
doença em um mês. Os números consideram a média móvel de
casos e mortes entre 25 de junho e 25 de julho deste ano. No
número de mortes, a queda é de 42%: passou de uma média
móvel de 1,92 mil para 1,17 mil no período. Já o número de
casos caiu para 42,77 mil na média móvel de domingo (25), o
que representa redução de 40% em relação ao dia 25 de junho.

Reunião virtual marca encontro entre comissões
permanentes e câmaras setoriais da ACP

Os presidentes das comissões permanentes da Câmara Mu-
nicipal de Curitiba (CMC) se reuniram pela primeira vez nesta
legislatura com representantes da direção da Associação Comer-
cial do Paraná (ACP) e das 40 câmaras setoriais. No encontro,
que aconteceu de forma virtual, os vereadores colocaram os co-
legiados à disposição da entidade para ouvir as demandas e
responderam dúvidas de empresários e comerciantes de diver-
sos segmentos. A reunião ocorreu menos de um mês após o
encontro intermediado entre o presidente da ACP, Carmilo Tur-
mina, e o presidente do Legislativo, Tico Kuzma (Pros), quando
o vereador sugeriu um trabalho em conjunto para estudar alter-
nativas e viabilizar melhorias para os diferentes segmentos da
sociedade.

Hepatites virais: Saúde investiu mais de R$ 366 milhões
no combate à doença desde o ano passado

Infecções silenciosas que afetam o fígado, órgão vital para o
funcionamento do corpo, as hepatites virais já atingiram mais
de 680 mil brasileiros nos últimos 21 anos. As infecções podem
ser causadas por cinco tipos de vírus: A, B, C, D e E. Para que o
tratamento ou controle tenham resultados, o diagnóstico preco-
ce é fundamental. Durante a pandemia da Covid-19, o desafio
para detectar novos casos é ainda maior.

29 de Julho
Dia da Identificação; Dia de Santa Marta.
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São José dos Pinhais

Até 31 de julho, participe da
revisão da Lei do Sistema Viário

PMSJP

A revisão tem o intuito de corrigir e simplificar sua aplicação, além de definir
novas conexões viárias, possíveis alargamentos de vias existentes

isponível para apreci-
ação e manifestação

até o próximo sábado, 31 de
julho, período em que recebe
contribuições e sugestões no
e-mail divinfra@sjp.pr.gov.br,
a minuta (primeira redação)
da nova Lei Complementar
que trata sobre o planejamen-
to do Sistema Viário de São
José dos Pinhais pode ser con-
sultada aqui Projeto de Lei
Complementar - Consulta Pú-
blica 2021 - Sistema Viário .

Desenvolvida pela Prefei-
tura, através do Departamen-
to de Planejamento Territori-
al Urbano (DPTU) da Secre-
taria Municipal de Urbanismo,
Transporte e Trânsito (Se-
mutt), a minuta - promove

D neste ano - a revisão da Lei
do Sistema Viário do Municí-
pio com intuito de corrigir e
simplificar sua aplicação,
além de definir novas cone-
xões viárias, possíveis alarga-
mentos de vias existentes,
garantindo, de acordo com o
documento, a efetividade do
deslocamento de veículos, ci-
clistas e pedestres, atenden-
do às necessidades da popu-
lação, do adensamento habi-
tacional, das atividades co-
merciais e de serviços, além
do sistema de transporte co-
letivo.

A minuta estará disponível
até 31 de julho (2021) e após
este período em que recebe
contribuições e sugestões,

será preparada uma Audiên-
cia Pública com data prevista
para 20 de agosto de 2021.

Produto da revisão do Pla-
no Diretor Municipal em 2015
(PDM - Lei Complementar nº
100, de 10 de junho de 2015),
ano em que Administração
Municipal discutiu temas, do
sistema viário da cidade,
como Integração Metropolita-
na, Estruturação Urbana e
Rural, Mobilidade, Equipa-
mentos Públicos, além de Di-
nâmica Econômica e Turismo,
dentro do planejamento urba-
no, a atual legislação do Sis-
tema Viário Municipal é com-
posta pela Lei Complementar
nº 104/2015 e pela Lei Com-
plementar nº 109/2016 .

A Campanha "Piraquara
coberta de Carinho" que visa
à arrecadação de cobertores
foi lançada no dia 10 de ju-
nho, buscando mobilizar o
município para arrecadação
de cobertores e agasalho
para beneficiar famílias mais
necessitadas nesse momen-
to de intenso frio. Com o in-
verno mais agudo e mais
pessoas precisando de auxi-
lio, a campanha foi prorro-
gada até o próximo sábado,
dia 31 de julho. Não deixe
de ajudar!

A iniciativa da Prefeitura
de Piraquara junto à Assis-
tência Social e Secretaria de
Desenvolvimento Econômi-
co contam com a colabora-

DIVULGAÇÃO

A campanha envolve diferentes secretarias
municipais e os comerciantes locais

ção do comércio local, con-
tribui com famílias em situ-
ação de vulnerabilidade nes-
se momento de pandemia.
As doações seguem nos
mais de 50 postos de coleta
espalhados por prédios pú-
blicos e empreendimentos
comerciais.

A campanha é exclusiva
para arrecadação de cober-
tores, novos ou usados em
condições de uso, tendo em
vista que são peças essenci-
ais para proteção do frio. A
campanha envolve diferentes
secretarias municipais e os
comerciantes locais que
prontamente disponibiliza-
ram seus espaços para arre-
cadação.

Campanha "Piraquara
coberta de carinho"

encerra dia 31 de julho

A previsão de frio in-
tenso para os próximos
dias em Almirante Ta-
mandaré, intensificou os
trabalhos da Defesa Ci-
vil para amenizar a situ-
ação dos moradores de
rua.

Além da baixa tempe-
ratura, a neblina e os
chuviscos também con-
tribuem para diminuir a Na imagem, Casa de Apoio de Almirante Tamandaré
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Almirante Tamandaré

Precisou de abrigo? Ligue 3699-0260
sensação térmica de
quem não tem um teto,
molhando casacos, co-
bertores e papelões uti-
lizados. Para amenizar o
sofrimento foi organiza-
da a Casa de Apoio em
parceria com a Arquidi-
ocese que cedeu o espa-
ço e a APMI que fez a
doação de mantas e co-
bertores.
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Pinhais

Seguem as obras da segunda fase
da duplicação da Avenida Maringá

Atualmente são construídas ciclovia, retornos, meio-fio, calçada e o canteiro central
Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-
ria Municipal de

Obras Públicas (Semop), pros-
segue as obras do segundo tre-
cho da duplicação da Aveni-
da Maringá, entre as ruas
Umuarama - na Praça Ayrton
Senna, até as proximidades do
Centro de Iniciação ao Espor-
te (CIE).

Várias etapas dos trabalhos
já estão concluídas, entre elas
a criação de um novo sistema
de drenagem, construção de
meio-fio e da base que rece-
berá o asfalto - a qual está
adequada para suportar o ele-
vado tráfego de veículos le-

A ves e pesados. Atualmente, as
equipes da Semop realizam,
neste trecho que tem aproxi-
madamente 1 km de exten-
são, a base para a construção
da ciclovia, retornos, meio-
fio, calçada e o canteiro cen-
tral.  A terceira e última fase
da duplicação já está em an-
damento e é realizada em dois
trechos: da Estrada da Graci-
osa até a Rua Manoel Lucas
Evangelista Neto; e entre as
ruas Manoel Lucas Evangelis-
ta Neto até a Joaquim Borges.
Atualmente, a equipe da em-
presa que executa o serviço
realiza os trabalhos de drena-
gem.

P
M

P

A terceira e última fase da duplicação já está em andamento e é realizada em dois trechos

Julho Verde: autoexame é essencial para
diagnóstico precoce de câncer de cabeça e pescoço

O diagnóstico precoce do
câncer de cabeça e pescoço é
um dos mais importantes mei-
os para que se obtenha me-
lhores resultados no trata-
mento da doença, maior pos-
sibilidade de cura e menor
volume de sequelas graves,
como complicações da fala,
deglutição e respiração. Para
auxiliar neste processo, a res-
ponsável pelo serviço de ci-
rurgia de cabeça e pescoço do
Hospital Edmundo Vasconce-
los, Dra. Jossi Ledo Kanda,
lembra que um olhar atento
para a região pode auxiliar.

O autoexame e o conheci-
mento sobre estes tumores
são os recursos para que se
reduza o número de mortes
pela doença no Brasil, onde,
segundo os dados do Institu-
to Nacional do Câncer
(INCA), registram-se 10 mil
novos casos por ano. A espe-
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Diferentemente de outros cânceres, este está mais
relacionado aos hábitos do que a questões hereditárias

cialista explica que a desco-
berta precoce garante taxas de
mais de 90% de cura e, por
isso, o primeiro passo é ficar
atento aos sintomas e sinais.
"O surgimento de manchas
brancas na boca, lesões como
aftas e úlceras que não saram
em até duas semanas, nódu-
los no pescoço, assim como
rouquidão persistente, altera-

ção na deglutição e dificulda-
de na alimentação são razões
para a procura de um especi-
alista", reforça.

A médica destaca que os
tumores podem atingir todo o
trato aéreo digestivo, que
contempla as cavidades oral
e nasossinusal, garganta, glân-
dulas tireoide e salivares, as-
sim como a pele que reveste

toda a cabeça e pescoço. Jos-
si Kanda explica que diferen-
temente de outros cânceres,
este está mais relacionado aos
hábitos do que a questões
hereditárias.

"Os fatores de risco para o
câncer de cabeça e pescoço
estão diretamente associados
a hábitos não saudáveis. Por-
tanto, para prevenir a doen-
ça, é necessário não fumar,
evitar o consumo excessivo
de bebida alcoólica e de ali-
mentos ultra processados e
manter a higiene oral, além de
usar protetor solar. Infecções
pelo vírus HPV também têm
destaque nesta lista, principal-
mente em pessoas mais jo-
vens que são mais propensas
a prática do sexo oral sem
proteção", explica.

A prevenção do câncer da
boca - que é o 5º mais inci-
dente entre os homens no Bra-

sil - pode ser inserida em sua
rotina. Veja o passo a passo
do autoexame (que deve ser
feito à frente do espelho) su-
gerido pela especialista:
1. Com a boca fechada, anali-
se a parte externa
2. Após esse primeiro olhar,
puxe o lábio superior para
cima e o inferior para baixo
3. Abra levemente a boca e
afaste a bochecha com o
dedo. Repita do outro lado
4. Para observar o céu da
boca, coloque a cabeça para
trás
5. Abaixe a língua e diga "Ah"
para examinar a garganta
6. Logo depois, puxe a língua
para fora
7. Aproveite o movimento e
puxe a língua para o lado di-
reito e esquerdo
8. Coloque a ponta da língua
no céu da boca e examine
embaixo dela
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estes dias mais gela-
dos, o Provopar Es-

tadual intensificou as soli-
citações por doações de rou-
pas, agasalhos, calçados, co-
bertores e tudo que possa
ajudar a aquecer as pessoas
mais vulneráveis em nosso
estado. A Campanha do
Agasalho está coletando do-
ações em diversos locais da
cidade.

As ações para arrecadar
as peças de roupas aconte-
cem em todos os lugares.
São pessoas solidárias que
somam forças para impulsi-
onar a campanha, que tem
como objetivo atender inú-
meras famílias que passam
por necessidades. "O mo-
mento da pandemia nos faz
ter ainda mais responsabi-
lidade, pois sabemos das
dificuldades enfrentadas

Provopar pede sua ajuda nesse inverno!
N

A Campanha do Agasalho está coletando doações em diversos locais da cidade
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O pelas famílias vulneráveis
nas comunidades", explicou
a Presidente do Provopar,
Carlise Kwiatkowski.

As parcerias vêm de to-
dos os lugares. Empresári-
os, fornecedores de alimen-
tos, moradores de condomí-
nios, estudantes de escolas
públicas e particulares, e
grupos de mídias sociais
podem participar da campa-
nha que faz a coleta em fa-
vor dos mais vulneráveis. A
doação de recursos também
está aberta por meio do pix.
Para saber como efetuar con-
tribuições, basta utilizar a
Chave Pix Provopar:
76.793.397/0001-88 ou
apontar o celular para o QR
code apresentado no mate-
rial de divulgação da cam-
panha.

FAÇA A DOAÇÃO!

Campina Grande do Sul

Vacinação nesta quinta-feira 29/07 contempla
a população de 34 e 33 anos ou mais
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OCampina Grande do Sul
prossegue na imunização da
população, atendendo na
quinta-feira 29/07, pessoas
com idades entre 34 e 33 anos
ou mais.

Acompanhe abaixo seu lo-
cal de vacinação:

Na QUINTA-FEIRA 29/07,
sistema Drive Thru (VEÍCU-
LO OU A PÉ) na Unidade de
Saúde do Jardim Paulista aten-
dendo os residentes dos bair-
ros Jardim Paulista e região,
Eugênia Maria e Timbú.

O horário de atendimento
será das 10:00 às 16:00 horas
atendendo as pessoas com
idades entre 34 e 33 anos
completos.

QUINTA-FEIRA 29/07/
2021, ponto FIXO no Centro
de Eventos Aníbal Khury
(Sede) atenderá aos residen-
tes dos bairros Sede, Mandas-
saia, Roseira, Araçatuba e re-
gião, Santa Rita, Santa Rosa,
Cohapar, Jardim Daher, Santa
Angelina e João Paulo II.

O horário de atendimento
será das 9:00 às 16:00 horas
atendendo as pessoas com
idades entre 34 e 33 anos
completos.

O horário de atendimento será das 10:00 às 16:00 horas
atendendo as pessoas com idades entre 34 e 33 anos completos

NO INTERIOR, as locali-
dades do Ribeirão e Barragem
imunizarão pessoas com 34 e
33 anos completos, no horá-
rio compreendido entre as
10:00 e 12:00 horas.?

Nas localidades da Jagua-
tirica e Paiol de Baixo (Terra
Boa) atendimento será das
13:00 às 15:00 horas, aten-
dendo as pessoas com 34 e 33
anos completos.?

Na localidade em frente à
Igreja do Canelinha o horário
será das 13:00 às 14:00 horas
atendendo às pessoas com 34
e 33 anos completos.

Em frente da Unidade de
Saúde do Taquari o horário
será das 14:30 às 15:30 às
pessoas com 34 e 33 anos
completos.

No dia da vacinação é ne-
cessário que as pessoas sigam
todas as orientações;?
- Apresentar documento de

identificação com foto e
CPF;?

- Carteira de vacinação;?
- Pré-cadastro impresso e

assinado (acesse no link https://
www.campinagrandedosul.pr.
gov.br/vacina );

- Comprovante de endereço.
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m projeto de lei em
trâmite na Câmara

Municipal de Curitiba
(CMC) propõe a implanta-
ção nas escolas de ensino
infantil e fundamental de
Curitiba, tanto da rede pú-
blica quanto privada, do
Programa de Conscienti-
zação e Controle do Dia-
betes. Segundo a matéria,
o objetivo é promover a
conscientização sobre a
existência da doença em
crianças e adolescentes,
detectar alunos com sin-
tomas e orientá-los para
atendimento médico

Conforme o projeto,
também será feito o acom-
panhamento dos alunos
com diabetes no período
escolar, oferecendo apoio
ao monitoramento das gli-
cemias, realização de ati-
vidades físicas e alimenta-
ção adequada. Para ajudar
na identificação da doen-
ça, os pais ou responsá-
veis vão responder um
questionário básico, na
hora da matrícula, com
questões como: se a crian-
ça ou adolescente tem
consumido água em ex-
cesso; tem urinado com
muita frequência; tem
apresentado repentina
perda de peso, entre ou-
tras. Se uma ou mais res-
postas forem positivas,
caberá então à instituição
de ensino - pública ou pri-
vada - orientar e encami-
nhar os pais e alunos para
atendimento médico, caso
não exista o diagnóstico
do diabetes ainda. O pro-
grama também estabelece

U

que, se for positivo, os
pais ou responsáveis de-
verão apresentá-lo à esco-
la por escrito, declarando
possíveis restrições ali-
mentares, orientações em
relação a atividades físi-
cas e outras situações es-
pecíficas.

A matéria determina,
ainda que, os estabeleci-
mentos de ensino de Cu-
ritiba serão responsáveis
por manter, em diferentes
turnos, pelo menos uma
pessoa treinada para rea-
lizar testes de glicemia e
administrar insulina,
quando necessário e auto-
rizado pelos pais. O texto
também autoriza a reali-
zação de convênios e ter-
mos de cooperação técni-

ca com órgãos públicos
ou entidades, para contri-
buir com o desenvolvi-
mento do Programa de
Conscientização e Con-
trole do Diabetes.

PORQUE
CONSCIENTIZAR É
IMPORTANTE

Na justificativa da pro-
posta de lei, o vereador
Alexandre Leprevost (SD)
explica que o diabetes é
uma doença cada vez
mais comum entre as cri-
anças e os adolescentes,
que pode ser controlada e
tratada de maneira rápida
e eficaz. "Fornecer um
simples questionário no
ato da matrícula dos alu-
nos, pode ajudar a identi-
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A proposta torna as escolas responsáveis pelos cuidados a serem tomados, como aplicação de insulina e teste de glicemia

ficar uma criança ou ado-
lescente com diabetes, ori-
entando-os de maneira
mais rápida ao tratamen-
to adequado", argumenta.

Ainda segundo o autor,
o município já tem uma
legislação que trata sobre
prevenção e controle da
doença nas crianças e
adolescentes matricula-
dos nas creches e demais
estabelecimentos da rede
municipal de ensino. Po-
rém, continua, a norma
"não atinge sua finalidade,
uma vez que a forma de
diagnóstico descrita não é
eficiente para identificar o
aluno portador da diabe-
tes, tampouco auxilia no
controle e acompanha-
mento da glicemia no pe-

ríodo escolar". "Não obs-
tante, não atende seus ob-
jetivos principais, que são
o de apoiar pais e alunos
no controle do Diabetes
no âmbito escolar", com-
pleta. Por isso, o projeto de
lei propõe também a revo-
gação da norma em vigor.
E define que a prefeitura,
através das secretarias
municipais de Educação e
Saúde, vai regulamentar
as medidas administrati-
vas e financeiras para a
implementação do progra-
ma. Se aprovado pelos
vereadores e sancionado
pelo prefeito, o projeto de
lei entrará em vigor a par-
tir de sua data de publica-
ção no Diário Oficial do
Município.

Programa de conscientização sobre diabetes
pode ser implantado nas escolas de Curitiba

Proposta de lei em tramitação tem o objetivo de orientar pais e alunos sobre a doença, que também atinge crianças e adolescentes
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Bom 259 km de ex-

tensão, traçado
passa pelos municípios de
Quatro Barras, Piraquara e
Pinhais, e consiste numa
opção convidativa para o
ciclista desbravar cami-
nhos históricos e turísti-
cos das cidades metropo-
litanas

A fim de promover o
desenvolvimento integra-
do do turismo, oferecendo
rotas de visitação ao ciclis-
ta, os municípios de Qua-
tro Barras, Piraquara e Pi-
nhais formalizaram no
último dia 22 de julho a
renovação do termo de
cooperação técnica das
Ciclorrotas Nascentes do
Iguaçu.

Lançadas em 2019, as
ciclorrotas somam uma
extensão de 259 quilôme-
tros ao longo dos três mu-
nicípios, e são divididas
em 14 rotas temáticas me-
nores, que variam de 5,9
km à 42,1 km, revelando
um vasto potencial ambi-
ental, histórico e cultural
das três cidades metropo-
litanas.

O circuito oferece ele-
mentos de sinalização
vertical e horizontal, co-
municação visual, infra-
estrutura associada e be-
los cenários e paisagens.
Além de incentivar a ci-
clomobilidade, a iniciati-
va visa ampliar a visita-
ção destes locais, fomen-
tando o desenvolvimento
turístico e sustentável, a
implantação de novos ne-
gócios e a consequente

A renovação do termo foi assinada durante encontro na Prefeitura Municipal de Piraquara

geração de trabalho e ren-
da local.

RENOVAÇÃO
A renovação do termo

foi assinada durante en-
contro na Prefeitura Mu-
nicipal de Piraquara, na
presença dos vice-prefei-
tos de Quatro Barras, Jar-
bas Mocelin; de Pinhais,
Rosa Maria de Jesus Co-
lombo; e de Piraquara, Oli-
vério Saraiva; além dos
secretários de Cultura e
Turismo de Quatro Bar-
ras, Adriana Heindyk Mo-
celin; de Desenvolvimen-
to Econômico de Piraqua-
ra, Creusa Fróes; de Cultu-
ra, Esporte e Lazer, Ana
Mazon Tesserolli; de Co-

municação, Eduardo Furi-
atti; e os diretores de Tu-
rismo de Piraquara, Mari-
ana Rodrigues Gregório; e
de Pinhais, Wilson Neto.

Na ocasião, a secretária
de Cultura e Turismo de
Quatro Barras, Adriana
Heindyk Mocelin, falou
sobre a importância da ex-
pansão do turismo ciclístico
(ou Cicloturismo) para o de-
senvolvimento econômico
dos municípios, e sobre o
aumento da demanda de
serviços para este público.
"As pessoas estão cada
vez mais procurando pai-
sagens naturais, ar puro,
turismo de aventura, en-
fim, tudo o que Quatro
Barras, assim como nossas

cidades vizinhas, têm de
melhor. Nossa proposta é
aperfeiçoar continuamen-
te as Ciclorrotas Nascen-
tes do Iguaçu, agregando
atrativos, serviços, enfim,
tornando o circuito cada
vez mais convidativo para
o turista", destacou. O
vice-prefeito Jarbas Moce-
lin também chamou a
atenção para o pioneiris-
mo das Ciclorrotas. "É o
primeiro projeto no Para-
ná com este formato, uma
iniciativa importante para
a integração e regionaliza-
ção do turismo nas nossas
cidades, gerando desen-
volvimento e a ampliação
deste setor tão importan-
te", enfatizou.

ATRATIVOS
DO CIRCUITO

Ao longo dos 259 qui-
lômetros das Ciclorrotas,
além da natureza exube-
rante e das comunidades
locais, os visitantes pode-
rão encontrar 29 pontos
turísticos que poderão ser
visitados, entre igrejas,
caminhos históricos, cen-
tros culturais, parques,
túneis, portais, pontes,
obeliscos, praças e até
uma aldeia indígena. Todo
o percurso possui sinaliza-
ção com placas e totens per-
sonalizados com mapas,
além de pontos de apoio,
onde os ciclistas poderão
descansar e obter infor-
mações. Vale conferir.

Incentivo ao turismo: Quatro Barras renova termo de
cooperação técnica das Ciclorrotas Nascentes do Iguaçu
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Rio Branco do Sul

SEMED anuncia redução de quase R$ 1 milhão
na contratação de transporte escolar
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A redução mensal é de 40 mil km, o que corresponde a mais de 5 viagens de ida e volta

A SEMED (Secretaria
Municipal de Edu-
cação) de Rio Bran-

co do Sul tem compromis-
so com os gastos públicos,
por isso, realizou mudanças
no processo de licitação
para contratação de empre-
sa prestadora de serviços de
transporte escolar à rede
pública municipal de ensi-
no. Para isso, fez um diag-
nóstico detalhado sobre as
novas configurações das li-
nhas e a quilometragem en-
tre os trajetos.

Os percursos permane-
cem os mesmos, contudo, a
partir desta análise permi-
tiu um ajuste na quilometra-
gem percorrida pelos ôni-
bus, reduzindo em aproxi-
madamente 2 mil km diári-
os.

Considerando o crono-
grama de aulas de segunda
a sexta-feira, a redução men-
sal é de 40 mil km, o que cor-
responde a mais de 5 via-
gens de ida e volta, em li-

nha reta, do extremo sul ao
Chuí (Rio Grande do Sul),
ao extremo norte do país, no
Monte Caburaí (Roraima), a
cada mês, pelo transporte
escolar rio-branquense.

Outro diferencial extre-
mamente importante e até
histórico é a economia fi-
nanceira em relação ao con-
trato de transportes com as
empresas contratadas, com
diminuição dos valores em
comparação ao contrato an-
terior.

De acordo com a SEMED
são mais de R$ 950 mil se-
mestrais a menos ao muni-
cípio, uma economia que vai
gerar mais benefícios à po-
pulação, com mais investi-
mos em infraestrutura e edu-
cação. Acompanhe todas as
notícias e informações pelos
canais oficiais de comunica-
ção da Prefeitura: no site:
riobrancodosul.pr.gov.br, no
Facebook: prefeituraderio-
brancodosul e no Instagram:
prefeitura_rbs

Hepatites virais causam mais de 74 mil mortes em dez anos
Especialistas alertam para a importância de manter as medidas preventivas e exames em dia para aumentar chances de um diagnóstico precoce

Sintomas inespecíficos
como febre, fraqueza, mal-
estar, dor abdominal e náu-
seas estão entre alguns dos
indicativos de uma hepatite
viral. No entanto, em mui-
tos casos, quando o vírus
permanece no organismo de
forma crônica, sintomas apa-
recem apenas quando a do-
ença já está em um estágio
avançado, o que eleva os ris-
cos de agravamento por cir-
rose hepática e até óbito.

"Estima-se que, por ser na
maioria das vezes assinto-
mática, mais de 500 mil pes-
soas convivam com o vírus
C da hepatite sem saber",
alerta a Dra. Anna Claudia
Turdo, infectologista da
Rede de Hospitais São Ca-
milo de São Paulo. A doen-
ça ocorre a partir da trans-
missão de um vírus que pro-
voca uma inflamação no fí-
gado, podendo acometer

pessoas de todas as idades.
Dados do último Boletim

Epidemiológico de Hepatites
Virais, divulgado pela Secre-
taria de Vigilância em Saúde
em 2020, na última década,
foram registrados mais de 74
mil óbitos relacionados às
hepatites virais dos tipos A,
B, C e D, sendo que 76% ocor-

reram em decorrência da he-
patite C, para a qual ainda não
há vacina.

O estudo ainda aponta
para a incidência de mais de
673 mil casos de hepatite no
Brasil entre os anos de 1999
e 2019. Aqui, o maior núme-
ro também é referente à he-
patite C, representando 37,6%

dos casos, seguido pela hepa-
tite B, com 36,8%. Em tercei-
ro, a pesquisa mostra a hepa-
tite A com 25% e, por fim, o
tipo D representando 0,6%
dos casos.

Por essa razão, de acordo
com a infectologista, o maior
desafio no combate às hepa-
tites virais é o diagnóstico pre-
coce. "Exames de rotina po-
dem detectar hepatites virais
precocemente, ampliando as
chances de cura ou acompa-
nhamento para controlarmos
complicações", explica.

Segundo a especialista,
além das vacinas para evitar
a infecção pelos vírus da he-
patite A e B, é recomendável
realizar o teste para hepatite
C pelo menos uma vez ao ano,
aumentando as chances de
um diagnóstico precoce e iní-
cio do tratamento.

"A vacina para hepatite B
é dada para pessoas de qual-

quer idade no SUS. É uma
vacina segura, sem efeitos
colaterais ou contraindica-
ções", além disso, a médica
infectologista ressalta que a
hepatite D está associada
com a presença do vírus B.
Assim, a vacina para hepati-
te B atua como proteção
para ambos os tipos.

"Vale frisar que as hepati-
tes B e C, caso não sejam tra-
tadas, podem evoluir para
um quadro de doença hepá-
tica crônica ou até mesmo
chegar a cirrose e câncer de
fígado", reitera a Dra. Anna
Claudia.

Para a médica, campa-
nhas de conscientização
como Julho Amarelo, do
Ministério da Saúde, são fun-
damentais nestes casos, pois
ajudam a disseminar infor-
mações à população sobre
sintomas, causas, prevenção
e tratamentos da doença.

As vacinas evitam a infecção pelos vírus da hepatite A e B
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OMON realiza exposição do artista
francês François Andes

Realizada pelo Museu Oscar Niemeyer (MON) e apre-
sentada pela primeira vez no Brasil, a exposição "A Tra-
vessia do Desastre" pode ser vista na Sala 2. É um instigan-
te conjunto de obras - desenhos, intervenções in situ, es-
culturas, figurinos e máscaras - que leva o público a um
fascinante intercâmbio entre a cultura de países asiáticos
e do Brasil.

Estado entrega 42 mil peças de roupa para
regiões mais frias; ação começa nas ilhas

Como forma de amenizar o impacto das baixas temperaturas para a população, a Defesa Civil do Estado entregou, nesta quarta-feira (28),
roupas e cobertores para moradores das ilhas paranaenses. A iniciativa prossegue nesta semana nas regiões Sul e Centro-Sul
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Até o final desta semana, ao menos 79 municípios serão atendidos com as doações

Governo do Estado
entregou nesta quar-
ta-feira (28) 2 mil pe-

ças arrecadadas por meio da
Campanha Aquece Paraná
para moradores das ilhas do
Litoral. Outras 40 mil peças
serão distribuídas pela Defe-
sa Civil estadual ainda nesta
semana para famílias do Sul e
Centro-Sul, duas das regiões
mais frias. Até o final desta
semana, ao menos 79 muni-
cípios serão atendidos com as
doações. A iniciativa, promovi-
da pela Superintendência Geral
de Ação Solidária (SGAS), vin-
culada à Secretaria estadual da
Justiça, Família e Trabalho (Se-
juf), foi antecipada por orienta-
ção do governador Carlos
Massa Ratinho Junior como
forma de amenizar o impacto
do frio intenso. Nesta terça-
feira (27), ele determinou a
atenção de todas as secretari-
as e órgãos estaduais no aten-
dimento à população parana-
ense, especialmente a parce-
la mais vulnerável. O lote
com agasalhos, calçados, co-
bertores, roupas de cama e

demais acessórios encorpa
outras duas remessas, de 40
mil peças no total, já destina-
das à população.

Segundo o chefe da Comu-
nicação Social da Defesa Ci-
vil, capitão Marcos Vidal, pro-

fissionais de todas as regionais
do órgão estão mobilizados
para fazerem a entrega das
doações no Paraná. "A Defesa
Civil atende a orientação do
governador e distribui as ves-
timentas para a população

mais vulnerável do Estado.
São elas que mais precisam de
apoio neste momento de mui-
to frio", disse Vidal.

AQUECE PARANÁ
Desde o mês de maio a Su-

perintendência de Ação Soli-
dária e a Defesa Civil arreca-
dam roupas de inverno e co-
bertores para destinar a pes-
soas em situação de vulnera-
bilidade social de todas as re-
giões do Estado. A Sejuf é
parceira da ação e mobilizou
os escritórios regionais para
fortalecer a campanha e reu-
nir o maior número de doa-
ções para pessoas que estão
sofrendo com as baixas tem-
peraturas.

Para doar usando o aplica-
tivo Aquece Paraná, basta
acessar o SITE, apontar a câ-
mera do celular para o QR
Code que aparece na tela e
fazer o download do aplicati-
vo, disponível gratuitamente
para os sistemas Android e
iOS.

Ao abrir a ferramenta é pre-
ciso fazer um cadastro de do-
ador. Assim que fizer o login,
o usuário é direcionado dire-
tamente para as doações do
Aquece Paraná, podendo es-
colher a categoria do produto
a ser doado: agasalhos ou co-
bertores.

Curitiba

Saúde retoma cronograma de primeira dose e vacina os nascidos em 1985
A Secretaria Municipal

da Saúde abre, nesta quin-
ta-feira (29), a vacinação
contra a covid-19 para mo-
radores de Curitiba nascidos
em 1985.

A mudança na forma de
convocação, que antes era
feita por idade e agora é por
ano de nascimento, serve
para organizar melhor o flu-
xo nos pontos de vacinação
e garantir o atendimento por
ordem decrescente de idade,
principalmente quando hou-
ver necessidade de convocar
apenas metade de uma fai-
xa etária.

Além dos nascidos em
1985, também serão atendi-
das nesta quinta gestantes e
puérperas (que tiveram be-
bês até 45 dias atrás) com
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A previsão é imunizar nesta quinta cerca
de 15 mil pessoas entre 35 e 36 anos

declaração médica para a va-
cina.

A retomada da vacinação
foi possível após Curitiba re-
ceber, nesta quarta-feira (28),
23 mil doses de imunizantes

para primeira aplicação.
A previsão é imunizar nes-

ta quinta cerca de 15 mil pes-
soas entre 35 e 36 anos. O
atendimento será das 8h às
17h, em 19 pontos de vaci-

nação da cidade. A ampliação
da vacinação e a repescagem
para outras faixas etárias e
públicos prioritários depen-
dem de avaliação de estoque
remanescente ou chegada de
nova remessa de imunizantes
para a capital

ORIENTAÇÃO PARA
RECEBER A VACINA

Para receber a vacina a
SMS orienta fazer o cadastro
antecipado na plataforma Saú-
de Já pelo site www.saudeja.
curitiba.pr.gov.br ou pelo apli-
cativo do celular. O cadastro
agiliza o processo da vacina-
ção.

Também é preciso apresen-
tar um documento de identi-
ficação com foto, CPF e um
comprovante de residência

com endereço de Curitiba
(no caso de estar no nome
do cônjuge, deve ser apre-
sentada também certidão de
casamento ou de união es-
tável). A partir de agora,
com a vacinação de faixas
etárias mais jovens, a Secre-
taria Municipal de Saúde
também aceitará compro-
vante de residência no nome
do pai ou da mãe, anexado
a um documento que com-
prove a filiação.

Já para os casos de loca-
ções não formalizadas por
imobiliárias, deverá ser apre-
sentado o comprovante do
endereço da residência com
uma declaração do proprie-
tário do imóvel, com respon-
sabilização legal pela loca-
ção e pela informação.
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Paraná confirma transmissão comunitária
da variante delta e mais 16 casos

Mesmo com essa confirmação, a predominância atual ainda é da gama. A Secretaria da Saúde também confirmou mais 16 casos e seis óbitos da delta no Paraná
Secretaria de Estado
da Saúde, o Ministé-

rio da Saúde e a Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz) con-
firmaram nesta quarta-feira
(28) a transmissão comunitá-
ria da variante delta do coro-
navírus no Paraná. O concei-
to é definido quando o con-
tágio entre pessoas ocorre no
mesmo território, entre indi-
víduos sem histórico de via-
gem e sem que seja possível
definir a origem da transmis-
são.

Mesmo com essa confir-
mação, a predominância atu-
al ainda é da cepa gama (P1/
amazônica), que apareceu em
janeiro. Ela não tem esse sta-
tus de alerta junto aos orga-
nismos internacionais, mas
estudos preliminares indicam
que ela também é mais con-
tagiosa que a versão original
do vírus.

A Secretaria da Saúde tam-
bém confirmou mais 16 casos
e seis óbitos da delta no Para-
ná. Agora, o Estado soma 29
casos e 12 óbitos da cepa
B.1.617 do vírus da Covid-19.
São sete mulheres e nove ho-
mens com idades de 12 a 83
anos. As novas confirmações
foram em Araucária (1), Co-
lombo (1), Curitiba (3), Fazen-
da Rio Grande (1), Piên (2),
Piraquara (1), Pinhais (1), Fer-
nandes Pinheiro (3), Irati (1),
Imbituva (1) e Campo Mou-
rão (1).

Quatro casos estão encer-
rados como cura, um pacien-
te teve alta e cinco estão em
investigação. Com relação aos
óbitos, ocorridos entre 6 e 28
de julho em Curitiba (2), Piên
(2), Imbituva e Irati, foram
quatro homens e duas mulhe-
res, com idades de 31 a 83
anos. As informações foram
repassadas por meio do rela-
tório de circulação de linha-
gens Sars-CoV-2, por sequen-
ciamento genômico da Fio-
cruz.

"Depois de avaliação téc-
nica e investigação epidemi-
ológica ampliada com a par-
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Ao todo, o Estado já confirmou 29 casos e 12 óbitos pela variante

ticipação de todos os entes
que sustentam a tríade do
SUS, entre eles a equipe do
Programa de Epidemiologia
Aplicada aos Serviços do Sis-
tema Único de Saúde (Epi-
SUS-Avançado), confirma-
mos a transmissão comunitá-
ria da variante delta, conside-
rada de preocupação pelas
organizações de saúde", disse
o secretário de Estado da Saú-
de, Beto Preto.

"Diante desse quadro, que
requer atenção, mas não de-
sespero, ressaltamos mais
uma vez a importância funda-
mental das medidas não far-
macológicas, que são o uso de
máscara de proteção de for-
ma correta, a higienização fre-
quente das mãos e o distanci-
amento social, além da imu-
nização na data que a dose
estiver disponível", acrescen-
tou. A variante delta, linha-
gem B.1.617.2, originada na

Índia em outubro de 2020, é
uma das variantes do SARS-
CoV-2 que apresenta muta-
ções genéticas múltiplas e é
denominada pela Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS)
"variante de atenção/preocu-
pação" por alterar o compor-
tamento do coronavírus, ser
mais transmissível do que
outras linhagens. Não há evi-
dências até o momento de que
as infecções pela delta provo-
quem casos mais graves ou
óbitos.

INVESTIGAÇÃO
Esse resultado só foi deter-

minado após uma investiga-
ção ampliada realizada no Es-
tado, num exemplo nacional
de esforço conjunto para ras-
trear a origem, conforme a
recomendação epidemiológi-
ca.

A Rede Genômica Fiocruz,
através do Laboratório de Ví-

rus Respiratórios e do Saram-
po (LVRS), Instituto Oswaldo
Cruz no Rio de Janeiro (Fio-
cruz/Rio de Janeiro), e o La-
boratório Central de Saúde
Pública do Paraná (Lacen-PR)
vêm ampliando o sequencia-
mento genômico do vírus no
Estado por meio de amostra-
gem representativa aleatória,
a qual permite saber qual va-
riante está circulando e detec-
tar a introdução de novas va-
riantes.

Esse trabalho já era reali-
zado de maneira natural e foi
amplificado com o surgimen-
to da delta. A partir da amos-
tragem aleatória foi possível
identificar o primeiro caso.
Como medida de resposta, foi
realizada investigação epide-
miológica e rastreados todos
os casos positivos com víncu-
lo e então foi identificado o
chamado "caso índice", de-
sencadeando um trabalho

mais amplo de investigação de
casos confirmados, suspeitos
e contatos em diferentes mu-
nicípios e regionais.

TOTAL DA DELTA
Ao todo, o Paraná já con-

firmou 29 casos e 12 óbitos
pela variante delta, sendo qua-
tro casos e dois óbitos em
Apucarana, quatro casos e
dois óbitos em Curitiba, três
casos e três óbitos em Piên,
três casos em Fernandes Pi-
nheiro, dois casos e um óbito
em Araucária, dois casos em
Piraquara, dois casos e um
óbito em São José dos Pi-
nhais, um caso e um óbito em
Mandaguari, um caso e um
óbito em Irati, um caso e um
óbito em Imbituva e um caso
em cada um dos seguintes
municípios: Colombo, Pi-
nhais, Fazenda Rio Grande,
Campo Mourão, Francisco
Beltrão e Rolândia.
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Curitiba

Prefeitura recebe R$ 120 mil em cartões de
compras para famílias em vulnerabilidade
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Evento de entrega de 1200 cartões de vale compras doados
pela rede Condor a FAS. Na imagem Prefeito Rafael Greca,

presidente da FAS Fabiano Vilaruel e representantes do Condor

Prefeitura de Curitiba
recebeu da Rede de

Supermercados Condor R$
120 mil em cartões de com-
pras que serão entregues a fa-
mílias em situação de extre-
ma vulnerabilidade social.
Cada cartão, no valor de R$
100, poderá ser usado para
compras em qualquer uma
das 22 lojas do supermerca-
do na cidade.

Os cartões foram apresen-
tados ao prefeito Rafael Gre-
ca, nesta quarta-feira (28), em
uma reunião no Palácio 29 de
Março, por dirigentes da em-
presa. Com a doação, a Fun-
dação de Ação Social (FAS)
fará a seleção das 1.200 famí-
lias que serão beneficiadas.

"É uma doação importan-
te e que se soma ao esforço

da FAS, neste momento de
sofrimento provocado pela

pandemia e também pelo
frio. É, na verdade, um ato
de generosidade, de repar-
tição social", disse o prefei-
to.

"O Papa João Paulo II já
nos ensinou que o que sobra
para uns, falta na casa dos
mais pobres", completou.

O prefeito destacou que,
com a doação, 30.500 famíli-
as vão receber vouchers de
alimentação em Curitiba -
considerando as mais de 29
mil famílias que estão sendo
beneficiadas com o auxílio
emergencial criado pela Pre-
feitura este ano.

O auxílio emergencial, no
valor de R$ 70, permite a com-
pra de alimentos e itens de

higiene e limpeza nos 34 Ar-
mazéns da Família.

FAMÍLIAS BENEFICIADAS
O presidente da FAS, Fabi-

ano Vilaruel, explicou que os
cartões serão destinados às
famílias que vivem em situa-
ção de extrema vulnerabilida-
de social, com renda mensal
per capita de até R$ 89 e que
já são acompanhadas pelos
Centros de Referência de As-
sistência Social (Cras).

"As famílias elegíveis serão
comunicadas pelas equipes da
FAS e saberão em qual loja do
Condor poderão retirar o car-
tão e fazer as compras, sem-
pre na regional onde moram",
explicou Vilaruel.

Portos do Paraná inicia programa para recuperar
áreas degradadas e conservar vegetação nativa

Objetivo é recuperar 40 hectares de áreas nas regiões de Paranaguá e Antonina e conservar 300 hectares de mata nativa por meio da
regularização ou inscrição do proprietário rural no Cadastro Ambiental Rural (CAR). Programa foi o assunto de reunião em Antonina, nesta semana

A
EN

Equipes vão trabalhar em campo, acompanhar os proprietários rurais e
instruí-los na recuperação por meio de Sistemas Agroflorestais (SAF)

A Portos do Paraná deu iní-
cio às ações do programa de
recuperação de áreas de pre-
servação permanente nas re-
giões de Paranaguá e Antoni-
na, com objetivo de conser-
var vegetação nativa. Nesta
terça-feira (27), representan-
tes da empresa estiveram em
Antonina para apresentar os
responsáveis pelo programa,
tratar do apoio da prefeitura
do município e da adesão da
população.

O programa abrangerá a
Baía de Antonina e região,
com ênfase nas bacias hidro-
gráficas dos rios Cacatu, Fais-
queira, Cachoeira e Pequeno.
São cerca de 40 hectares que
ficam em área de drenagem e
que tiveram a vegetação na-
tiva retirada, com impacto
direto na quantidade de sedi-
mentos carregados pela chu-
va até o mar. As bacias hidro-
gráficas abrangem também
locais dentro da Área de Pro-
teção Ambiental Federal de
Guaraqueçaba e o complexo
estuarino de Paranaguá.

A empresa contratada por
licitação para a execução do
programa é a Ecotech. Equi-
pes vão trabalhar em campo,
acompanhar os proprietários
rurais e instruí-los na recupe-

ração por meio de Sistemas
Agroflorestais (SAF). Além de
viveiros para produção de
mudas, serão ofertadas ativi-
dades de capacitação para os
proprietários envolvidos,
como reconhecimento de es-
pécies de árvores nativas, co-
letas de semente e produção

de mudas nos viveiros. O di-
retor de Meio Ambiente da
Portos do Paraná, João Paulo
Santana, afirma que o progra-
ma vai transformar área degra-
dada em área produtiva. "A
proposta é recuperar áreas
degradas no alto estuário, com
sistema agroflorestal, uma

agricultura muito inovadora,
futurista. Replantando os ter-
renos com plantas nativas, de
interesse econômico, de modo
a trazer a biodiversidade de
volta para a região", explica.

"Acredito que sejamos um
dos primeiros portos do mun-
do a implantar uma ação

como essa, neste formato de
trabalho. É uma proposta que
envolve o cuidado com o
meio ambiente, a parceria
com a comunidade e que evi-
ta que o sedimento de solo
seja carreado para dentro da
baía, reduzindo a necessida-
de constante de dragagens",
completa.

Todas as atividades serão
monitoradas pela Universida-
de Federal do Paraná (UFPR),
que vai promover estudos
antes, durante e depois do
programa. Os trabalhos vão
calcular a quantidade de se-
dimento evitado que seja
transportado pelas chuvas
para dentro da baía.

Também está prevista a
conservação de 300 hectares
de mata nativa, por meio da
regularização ou inscrição do
proprietário no Cadastro Am-
biental Rural (CAR). "Vamos
trabalhar em conjunto para
aproximar os agricultores do
projeto, para que entendam a
importância da participação.
Quem aderir vai parar de per-
der terra para erosão. Sem
contar que terá possiblidade
de lucrar mais, plantando
mais", ressalta o prefeito de
Antonina, José Paulo Vieira
Azim.

A



12 29 DE JULHO DE 2021 ANO XXIX • Nº 3768 INSTITUCIONAL



1329 DE JULHO DE 2021ANO  XXIX • Nº  3768GERAL

Ninguém resiste a uma boa
massa preparada com muita

dedicação e carinho.
Pensando nisso, o Agora

Paraná decidiu compartilhar
receitas deliciosas de

lasanhas para que você se
inspire e faça sucesso no

almoço ou jantar! Confira!

Rolinho
de lasanha

REPRODUÇÃO GOOGLE

INGREDIENTES:
- Azeite para refogar
- 1 cebola picada
- 2 dentes de alho picados
- 5 tomates picados
- Sal a gosto
- Pimenta do reino a gosto
- ½ xícara de água
- Folhas de manjericão
- 1 xícara de ricota amassada
- 1 xícara de queijo muçarela ralado +

1 xícara de queijo muçarela ralado
- 2 colheres de sopa de queijo parme-

são ralado
- 2 colheres de sopa de creme de ricota
- 2 colheres de sopa de salsinha picada
- 2 colheres de sopa de azeite
- Massa seca de lasanha

MODO DE PREPARO:
1. Em uma panela quente, dispor o azei-

te e refogar a cebola.
2. Juntar o alho, refogar um pouco e em

seguida juntar o tomate, temperar com
sal e pimenta e deixar cozinhar até
que quase de desmanche.

3. Adicionar a água e deixar cozinhar
por mais 5 minutos.

4. Desligar o fogo e juntar as folhas de
manjericão. Reservar.

5. Em uma tigela, dispor 1 xícara de ri-
cota desmanchada, 1 xícara de queijo
muçarela, o parmesão, o creme de ri-
cota, a salsinha picada e duas colhe-
res de azeite. Misturar bem e reser-
var.

6. Cozinhar as fitas de massa de lasanha
por 7 minutos em água fervente e logo
em seguida mergulhar na água gelada
para parar a cocção.

7. Secar bem as massas e dispor a mistu-
ra de queijo. Enrolar.

8. Dispor parte do molho em uma forma
refratária e dispor os rolinhos de mas-
sa de lasanha.

9. Cobrir com o restante do molho e dis-
por o restante do queijo muçarela por
cima.

10. Levar ao forno a 180 graus por 15 mi-
nutos ou até o queijo derreter comple-
tamente.

Obras da Ponte da Integração
chegam a 64% de execução

Até o momento, investimento foi de aproximadamente R$ 149 milhões. Os recursos são da margem brasileira de Itaipu

A
s obras da Ponte da Integração
Brasil - Paraguai, que vai conec-
tar Foz do Iguaçu a Presidente

Franco, alcançaram 64% de execução
neste mês de julho, conforme o último
boletim técnico divulgado pelo Consór-
cio Ponte Brasil-Paraguai (Única/MPB/
RMG). Os investimentos na construção
ultrapassaram R$ 149 milhões, do total
previsto de R$ 323 milhões.

A nova ponte internacional sobre o
Rio Paraná é uma obra do governo fede-
ral, com gestão do governo do Estado,
por meio do Departamento de Estradas
de Rodagem (DER-PR) e recursos da
margem brasileira da Itaipu Binacional.

As obras estão dentro do cronograma
e a expectativa é que a nova ponte inter-
nacional esteja concluída em meados de
2022. "Essa e outras obras que estamos
apoiando certamente trarão ainda mais
desenvolvimento para a nossa região",
afirmou o diretor-geral de Itaipu, general
João Francisco Ferreira.

De acordo com o boletim, o consór-
cio responsável pelas obras concluiu em
julho, no lado brasileiro, a concretagem
da segunda laje de elevação do mastro,
bem como o posicionamento da primei-
ra camada das formas internas perdidas
que compõem a terceira fase do mastro
principal. Até o final deste mês, o mas-
tro deve alcançar aproximadamente 93
metros de altura, do tabuleiro ao topo.

Ainda em julho, foi montado o carro
de lançamento, que possui ao todo 16,70
metros de largura, 30,44 metros de com-
primento e 4,40 metros de altura. A es-
trutura auxiliará na locação das aduelas
metálicas no vão central.

No lado paraguaio, teve prossegui-
mento a concretagem da segunda etapa
da caixa de equilíbrio interna na laje su-

perior. Também foi iniciado o preenchi-
mento dos nichos que acrescentam o
peso necessário para a caixa interna.
Começaram ainda as ações da segunda
fase no mastro principal, podendo atin-
gir, até o final deste mês, 76,5 metros de
altura do tabuleiro ao topo da estrutura.

Somente no último mês as torres
avançaram 12 metros no Paraguai e 10,5
metros no Brasil.

PERIMETRAL LESTE
As obras da Perimetral Leste, que li-

gará a futura ponte à BR-277, também
avançaram, checando a 3% de execução
em julho, com investimento aproxima-
do de R$ 3,12 milhões. O custo total
desta obra será de R$ 140 milhões, in-
cluindo uma rodovia de 15 quilômetros
de extensão, dois viadutos (um deles de
interseção com a BR-469), uma rotatória
alongada, duas travessias e duas adua-
nas. Os investimentos também são da
margem brasileira de Itaipu.

Ao longo do mês de julho, tiveram
continuidade as obras dos viadutos da
BR-469, com a execução de 23 estacas
raiz, de 90 totais. O Viaduto da Ponte
Tancredo Neves está em fase de mesoes-
trutura (paredes frontais e laterais) e fa-
bricação da superestrutura (vigas pré-
moldadas).

COMO SERÁ
A Ponte da Integração terá 760 me-

tros de comprimento e vão-livre de 470
metros. Serão duas pistas simples com
3,6 metros de largura, acostamento de 3
metros e calçada de 1,70 metro nas late-
rais. A estrutura será maior que a Ponte
Internacional da Amizade, hoje única li-
gação do Brasil com o Paraguai sobre o
Rio Paraná, e está localizada próxima à

confluência com o Rio Iguaçu, no Marco
das Três Fronteiras. A nova ponte e a
perimetral permitirão que veículos pesa-
dos provenientes do Paraguai e da Ar-
gentina deixem de transitar pelo centro
de Foz do Iguaçu. A Ponte da Amizade
ficará restrita a veículos de passeio, ôni-
bus e vans de turismo, além de veículos
de entrega rápida.

A Ponte da Integração permitirá tam-
bém a passagem de veículos leves e de
turistas. Com isso, haverá maior presen-
ça de brasileiros em Presidente Franco e,
em Foz do Iguaçu, dos paraguaios que
moram naquela cidade e região, facilitan-
do o acesso à Argentina, ao Aeroporto
Internacional, ao Parque Nacional do
Iguaçu e à BR-277.

OBRAS DE ITAIPU
A nova ponte internacional e a Peri-

metral Leste fazem parte do rol de obras
financiadas pela Itaipu Binacional e anun-
ciadas nos últimos dois anos. Entre elas,
a reforma e a ampliação do terminal e da
pista de pouso e decolagem do Aeropor-
to Internacional de Foz do Iguaçu e a
duplicação da pista que liga o aeroporto
à BR-469, rodovia que também deverá ser
duplicada com recursos da binacional.

A Itaipu tem ainda outras obras con-
cluídas ou em execução, como ciclovias
e pistas de caminhada, a ampliação do
Hospital Ministro Costa Cavalcanti
(HMCC) e o futuro mercado municipal,
em Foz do Iguaçu.

Também estão em andamento a du-
plicação de um trecho da BR-277 em Cas-
cavel, a conclusão da Estrada Boiadeira
e o contorno do município de Guaíra.
São mais de R$ 2,5 bilhões de investi-
mentos com a geração de mais de 2,5 mil
empregos.

A nova ponte e a perimetral permitirão que veículos pesados provenientes do Paraguai e da Argentina deixem de transitar pelo centro de Foz do Iguaçu

RUBENS FRAULINI/ITAIPU BINACIONAL
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ÁRIES - Tente prosseguir
com calma e dando total
atenção nas coisas que
são de fato muito impor-
tantes neste dia. Poderá
cumprir algumas coisas
que não esperava ser pos-
sível.
TOURO - Você tende a
ser surpreendido neste
dia por coisas boas e que
julgava impossíveis de
acontecer neste momento
da sua vida.
GÊMEOS - Veja quais são
as melhores oportunida-
des. Procure encaminhar
as coisas que estão pre-
judicando a sua jornada
para o sucesso, em se tra-
tando do planeta Vênus
toda a ajuda é bem-vin-
da.
CÂNCER - Se você não
aceitar que existem mu-
danças, poderá vir a so-
frer as consequências re-
levantes as suas relações
interpessoais. Deixe bem
mais evidenciada as suas
qualidades.
LEÃO - O fato de você re-
chaçar outras opiniões
sobre determinadas coi-
sas, fará com que neces-
site se aproximar de al-
guém do signo de Capri-
córnio.
VIRGEM - As suas im-
pressões se mostrarão
bem mais evidentes nes-
te dia tão icônico e súbi-
to. O satélite Lua poderá
lhe trazer um sentimento
de conquista muito bom.
LIBRA - Passará bem a
maior parte do dia se sou-
ber se comunicar melhor
com aqueles que estão ao
seu lado.
ESCORPIÃO - Só deverá
explanar as coisas que
realmente precisa dizer
agora. Tente pegar cada
chance que tiver e colo-
car no mais alto nível ago-
ra.
SAGITÁRIO - Consegui-
rá mais energia na medi-
da em que você aplicar
mais esforço na parte do
período matutino. Você
irá ter muita dificuldade
para lhe dar com novas
amizades.
CAPRICÓRNIO - Deter-
minadas coisas que en-
volvem aquilo que lhe
mais prejudica se mante-
rão da mesma forma. Você
demonstrará alguns atos
mais fortes de coragem
neste momento.
AQUÁRIO - O que vir de
Vênus pode convergir fa-
voravelmente à você. Será
necessário você deixar
em evidências as coisas
que te deixam cada vez
mais feliz neste momen-
to.
PEIXES - Sua alegria ten-
de a fazer o melhor para
alimentar a sua inteligên-
cia agora, então busque
fazer as coisas sem triste-
za.

Horóscopo do Dia
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A empresa REBITARE INDUSTRIA E COMERCIO DE REBITES BRASIL
LTDA, torna público que irá requerer A Secretaria Municipal de Meio Ambi-
ente - SEMMA/ Pinhais  a Licença Ambiental Municipal Simplificada para a
atividade de 25.92-6-01; 45.30-7-01; 45.41-2-02; 46.42-7-01; 46.49-4-04;
46.49-4-99; 46.63-0-00; 46.72-9-00; 46.79-6-99; 77.39-0-99,  sito a RUA UMU-
ARAMA, 482-EMILIANO PERNETA, município de PINHAIS , estado do PA-
RANÁ.

discussão sobre a nova
concessão de rodovias
deve concentrar as aten-

ções da Assembleia Legislativa
do Paraná no segundo semestre
de 2021. A avaliação é do depu-
tado Luiz Claudio Romanelli
(PSB), integrante da Frente Par-
lamentar sobre o Pedágio, em en-
trevista à rádio CBN de Curiti-
ba. "O tema mais importante que
temos que votar no segundo se-
mestre é a questão do pedágio",
afirmou.

O deputado explicou que um
terço das rodovias incluídas no
programa federal de concessões
são estaduais e será necessário
a aprovação de uma lei que per-
mita a delegação dos trechos para
a União. "O novo pedágio será
um debate amplo", disse Roma-
nelli. "Temos que discutir bem
esse tema para que o resultado
seja bom para a população pa-
ranaense".

"Nós queremos boa infraes-
trutura, desenvolvimento econô-
mico e segurança viária", disse
o deputado. "Mas também que-
remos tarifas justas de pedágio
e não queremos ser mais enga-
nados por concessionárias que

Pedágio é o tema mais importante
do segundo semestre, aponta Romanelli
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"Temos que discutir bem esse tema para que o resultado
seja bom para a população paranaense", afirmou Romanelli

pela Assembleia Legislativa. "A
Assembleia, muito acertadamen-
te e pela maioria dos seus mem-
bros, criou a Frente Parlamentar
para discutir o fim das atuais
concessões. Em razão da propos-
ta apresentada, o foco acabou
sendo o novo modelo", expli-
cou.

A avaliação de Romanelli é
de que os encontros realizados
em todas as regiões do Paraná,
que mobilizaram a sociedade ci-
vil organizada e o setor produti-
vo, foram fundamentais para a
mudança no modelo proposto
pelo governo federal. "Prevale-
ceu o entendimento de que a li-
citação deve ocorrer pelo menor
preço de tarifa, sem limite de
desconto", disse. Romanelli en-
fatiza que ainda existem outras
questões da concessão que pre-
cisam ser debatidas. Ele cita o
degrau tarifário após as obras de
duplicação, que pode aumentar
automaticamente em 40% as ta-
rifas. Além disso, alertou para a
preocupação sobre a localização
das praças de cobrança, uma vez
que há pontos em áreas consi-
deradas urbanas e com grande
fluxo regional.

assumem compromissos, mas
não realizam as obras", pontuou.
Romanelli lembra que as atuais
concessionárias não estão fazen-
do nem as obras do acordo de
leniência assinado com o Minis-
tério Público Federal (MPF).

Romanelli realçou que a
Frente Parlamentar sobre os Pe-
dágios aguarda a publicação da
nova proposta de modelagem de
licitação, em construção pelo
Ministério da Infraestrutura e
governo estadual, mas reforçou

que os deputados seguirão de-
fendendo um sistema de pedá-
gio que reduza significativamen-
te as tarifas e que tenha garanti-
as reais da realização das obras.

VITÓRIA
Romanelli lembrou que a

sociedade paranaense conseguiu
uma grande vitória no primeiro
semestre, com a rejeição do mo-
delo híbrido e apontou a impor-
tância das audiências públicas
realizadas pela Frente criada

Programa "Amigos da Escola" tramita na CMC
Apresentada por Denian Couto, a proposta de lei sugere uma parceria entre escolas municipais e pessoas físicas e jurídicas

Tramita na Câmara Munici-
pal de Curitiba (CMC) uma pro-
posta de lei que quer criar o pro-
grama "Amigos da Escola", com
o intuito de promover parcerias
entre pessoas físicas e jurídicas
com a rede municipal de ensi-
no, para melhoria na qualidade
do ensino e realização de ações
como arrecadação de materiais,
patrocínio financeiro e disponi-
bilização de equipamentos.
Apresentada em abril, a inicia-
tiva está sob a análise das co-
missões permanentes.

Conforme o projeto, aqueles
que aderirem ao programa po-
derão usá-lo para fins de propa-
ganda e publicidade, contanto
que a divulgação não seja efetu-
ada sob nenhum meio no espa-
ço físico da escola ou dos entes
adotados. Também fica conferi-
do aos participantes, um certifi-
cado, emitido pela Prefeitura de
Curitiba, destacando relevantes
serviços prestados à educação
pública curitibana.

O texto ainda especifica al-
gumas atitudes que poderão ser
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tomadas através dessas parceri-
as, conforme as necessidades
indicadas também pela Secreta-
ria Municipal de Educação
(SME).

Por exemplo, doação de re-
cursos materiais às escolas mu-

nicipais, tais como equipamen-
tos e livros; patrocínio à cons-
trução, manutenção, conserva-
ção, reforma ou ampliação da es-
trutura física das escolas muni-
cipais; disponibilização de sis-
temas de internet por banda lar-

ga, equipamentos de rede wi-fi
e de informática.

Na justificativa, o autor da
proposta de lei, Denian Couto
(Pode), frisa que a adesão ao pro-
grama não traria nenhuma per-
da ao poder público municipal,
uma vez que a parceria traria
possibilidades de divulgação,
por meio de propaganda insti-
tucional do particular, das ações
praticadas em benefício da ins-
tituição adotada. "Com a apro-
vação deste projeto entende-se
que a sociedade atenderá ao cha-
mado e participará do programa.
Ganham com isso o poder pú-
blico, os professores e principal-
mente os alunos", completa o
vereador.

O Poder Executivo deverá
regulamentar a proposta, espe-
cialmente quanto à forma e aos
meios do estabelecimento da
parceria e da publicidade. Se
aprovada pelos vereadores e san-
cionada pelo prefeito, a lei pas-
sará a valer a partir da data de
sua publicação no Diário Ofici-
al do Município.

O programa engloba Centros Municipais de Educação Infantil
e demais estabelecimentos de ensino público municipal
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s vagas abertas para
motoristas aumenta-

ram 46% no primeiro semes-
tre de 2021, segundo levan-
tamento do Banco Nacional
de Empregos (BNE).

De janeiro a junho, foram
1.812 oportunidades. No ano
passado, os postos de traba-
lho somaram 1.239 no mes-
mo período.

Esse aumento está relaci-
onado à mudança comporta-
mental dos consumidores
após a disseminação da Co-
vid-19. "Vimos um aumento
das vagas no setor de logísti-
ca, sendo que as vagas para
motoristas estão em destaque.
Depois da chegada da pande-
mia, o consumidor se adaptou
ao consumo online, optando
por delivery e e-commerce, o
que explica o crescimento do
número de oportunidades
para esses profissionais", con-
ta o CEO do BNE, Marcelo de
Abreu.

Os meses de janeiro, feve-
reiro e março dos anos de

Vagas de motoristas crescem
46% no primeiro semestre

De janeiro a junho deste ano, foram abertas 1.812 oportunidades
D
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O ra com as campanhas de va-
cinação em andamento", diz
o CEO.

LOGÍSTICA
O segmento de logística

cresceu 37% em vagas aber-
tas nos primeiros cinco meses
de 2021, sendo que os cargos
mais buscados foram: moto-
rista; estoquista; operador de
empilhadeira; entregador;
motorista de caminhão; auxi-
liar de expedição; auxiliar de
almoxarifado; auxiliar de es-
toque; conferente de estoque;
e ajudante de carga e descar-
ga.

Os candidatos em busca
de uma oportunidade devem
ficar atentos às vagas de mai-
or demanda no mercado. "Os
interessados devem priorizar
as plataformas digitais, que
hoje são mais efetivas e segu-
ras. Além de se inscrever no
site, é necessário deixar os
currículos atualizados sempre
que possível", finaliza Marce-
lo.

Os meses de janeiro, fevereiro e março dos anos de 2019, 2020
e 2021 foram os períodos que mais contrataram motoristas

A

2019, 2020 e 2021 foram os
períodos que mais contrata-
ram motoristas. "O início do
ano sempre começa aquecido
para o mercado de trabalho.
Desta forma, nos últimos dois
anos, assim como este, o pri-

meiro trimestre se destacou
na quantidade de vagas aber-
tas", comenta Marcelo.

Abril do ano passado, mês
marcado pelo início da pan-
demia, foi o que menos apre-
sentou vagas nos três anos,

com apenas 75 postos aber-
tos. "Foi um momento difícil,
em que muitas empresas fica-
ram receosas e tiveram que
fechar as portas. Hoje, o mer-
cado de trabalho conseguiu
retomar, principalmente ago-
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Louise Mattar Assad

Daiara Oliveira, parabéns
por mais um ano de vida!
Que não te falte força nem

coragem para fazer com
que ele não seja somente
mais um, e sim o ano da

sua vida, que seja
memorável, gratificante e
feliz. Que por mais longa

que seja a busca pelas
suas realizações, que elas
não deixem de acontecer!

Daiara Oliveira

A competente advogada Louise Mattar Assad,
filha do grande advogado Elias Mattar Assad -
presidente da Associação Brasileira dos
Advogados Criminalistas (ABRACRIM),
aniversaria nesta quinta-feira (29). Desejo a você
muita saúde, paz, alegria, prosperidade, amor, e
uma infinidade de coisas boas em sua vida!

Lucas Lombarde Divino

Lucas Lombarde Divino, quero parabenizá-lo por
seu aniversário nessa quarta-feira (28). Espero
que seus desejos se realizem, pois, pessoas
especiais como você merecem sempre o melhor!

Valdir Alexandre

Cumprimentos do jornal ao companheiro do
Rotary Club de Pinhais Valdir Alexandre, que
comemorou mais um ano de vida nessa quarta-
feira (28). Desejo muita saúde a você e muitas
felicidade na sua jornada!

Isis Ribas Busse Beatriz Cherem

Meus parabéns para Isis Ribas Busse,
companheira e ex-governadora do Rotary

Paraná, que aniversariou nessa terça-feira (27).
Desejo muita saúde, amor, alegrias e conquistas!

Que a alegria, paz, saúde, esperança e felicidade
sejam renovadas em sua vida nessa sexta (30) e
se renovem sempre. Feliz aniversário, Beatriz
Cherem, amiga de minha amada filha Natasha!


